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「蝦、青菜、黑胡椒、雞腿……」孟美麗一邊拿着手機備忘

錄查看自己的購買清單，一邊挎着編織菜籃在菜市場穿梭。對

於忙碌的「九九六」（早九點上班，晚九點下班，每周工作六

天）打工人而言，下廚是一件奢侈的事情，而孟美麗則是一名

可以上門拯救年輕打工人「外賣胃」的上門代廚。所謂上門代

廚，是指顧客根據自身需求，找專人上門提供做飯服務，由顧

客提供食材、調料等，廚師根據顧客的口味、需求燒製菜品。

近年來，隨着「懶人經濟」的興起，上門代廚作為新

服務業態熱度也不斷攀升，「九五後」孟美麗

也正是看到了上門代廚的商機，成為了一

名專職的上門代廚。

◆香港文匯報記者 曾萍

南寧報道

上門代廚作為新興的服務業
態，如何保障服務質量也是孟
美麗目前想完善和解決的問
題。「首先，所有團隊成員我
都會要求必須持健康證方可上
崗；其次，上門時我也會交待
團隊成員戴上口罩、鞋套、圍
裙等用品，保障做菜過程安全
衞生，最後在上門提供代廚服
務時，顧客可全程監管或自行
安裝視頻監控。」孟美麗表
示，隨着代廚服務團隊人數不
斷增多，目前人員的培訓管理
以及食品安全問題也成為其工
作的重點和難點。
「由於菜餚的味道是很主觀
的，所以如何保證菜餚的出品
能令顧客滿足，一直是我思考
的問題。」孟美麗從事代廚不
到半年時間，收穫的大多數是
好評：「在上門服務前一天，

我都會在溝通菜品之後確認顧
客的口味偏好，比如有的人喜歡
吃辣，有的人口味比較清淡，有
的人不吃葱花香菜等，我們都會
按照顧客的要求來完成菜品，以
確保做出的菜餚讓顧客滿意。」
然而由於團隊兼職人數不斷增
多，為了讓每個人的服務水平都
能達標，孟美麗開始研究製作一
個專門的小程序，供顧客預定下
單代廚服務。
「最近也和朋友商討了小程

序的設計、製作等事情，顧客
今後想預定上門代廚服務可以
通過小程序下單，上面既可以
選擇想要的菜品，也可以選擇
廚師等，這是我初步的想
法。」孟美麗表示下單的顧客
群體大多數是年輕人，如若能
簡化預定流程，上門代廚或將
能吸引更多年輕客戶群體。

「不用動手做菜『真香』，朋友聚會
終於實現了『躺吃』。」廣西南寧的唐
小姐拿起手機給滿滿一桌子的菜拍照
後，將美食圖片分享到微信朋友圈。
「我們白天大家都要上班，閨蜜聚會的
話大家都沒時間專門買菜做飯，無意間
我在小紅書看到了可以上門做菜，價格
也不貴，於是就嘗試預定了一次上門代
廚的服務。」對於首次體驗上門代廚的
唐小姐而言，聚會不用再點外賣，不用
動手就能吃到味道好的家常菜，體驗感
很好：「來聚餐的朋友們體驗過後，也
都說以後聚會就直接請代廚買菜、做飯
就可以了。」
近年來，由於生活節奏的加快和生活
水平的提高，越來越多的人傾向於花錢
買服務來提升生活幸福指數，年輕人也
更加注重舌尖上的美味和健康。「其實
除了偶爾的聚會、家宴等，現在越來越

多的年輕人日常也有代廚的要求。」代
廚孟美麗告訴香港文匯報記者，上門代
廚以高性價比的方式兼顧了當代年輕人
「不想做飯」和「好好吃飯」兩種生活
需求，詢問每日代廚的顧客比例也在不
斷增加。
姚青是在廣西工作的東北人，因為平
時工作比較忙碌，所以一般很少有時間
自己下廚。「每天打開外賣軟件都不知
道吃什麼，感覺外賣的食物也大多重油
重鹽，既不健康也不衞生。」於是姚青
請了代廚每天固定時間上門，只做一葷
一素兩個菜。「代廚是一名兼職的寶
媽，一開始她也怕我北方人口味不合
適，做了一兩次之後我覺得不錯，就固
定讓她幫忙做菜了。」對於忙於打拚的
姚青而言，每個月花一千多元人民幣和
點外賣花費無異，但卻能吃得更健康，
因此她也願意為此買單。

不斷增加
的市場需求
讓「上門經
濟」日漸火

熱，然而作為新的服務業態，上
門服務的消費場景往往在私密性
較高的家裏，這也意味着消費者
在享受上門服務帶來便利的同
時，可能會涉及到食品安全、隱
私安全、人身安全等諸多安全性
問題。

廣西竹江律師事務所律師王創
華表示，上門代廚的形式早已存
在，早年傳統家政公司和餐飲企
業也提供「私廚上門」服務，但
並未持續發展，而如今上門代廚
作為一種新型商業模式再次走
紅，還需要相關主管部門進一步
規範其發展。

「消費者在選擇上門代廚服務
時，如若是通過第三方公司、平

台等，由其指派廚師上門，則屬
於消費服務法律關係，公司與指
派的廚師形成勞動法律關係，適
用的是《中華人民共和國消費者
權益保護法》、《中華人民共和
國勞動法》、《中華人民共和國
勞動合同法》。當事雙方權利義
務明確。如果消費者通過上門廚
師的微博或者公眾號或微信號及
其他方式等直接找到提供服務的
廚師本人，那麼這時在二者之間
形成的就是一種勞務關係，適用
的是《民法典》。」

擇正規機構 避風險隱患
王 創 華 律 師 表 示 ， 要 促 進

「代廚」行業良性發展，不僅
要針對「代廚」的服務標準、
食品安全等方面制定清晰、可
操作性強的行業標準，而且政
府相關職能部門也需要加大監

管力度，促進服務規範化，並
且暢通維權渠道，切實維護消
費者的合法權益。

「目前上門代廚是一種較新穎
的消費形式，大多數為消費者與
上門廚師之間的個人私下交易。
上門代廚對消費者的人身和財產
安全有一定的風險隱患。」廣西
消費者權益保護委員會宣傳部主
任李佩霞告訴香港文匯報記者，
目前市場上的兼職上門代廚多為
無證無照經營，一旦雙方發生消
費糾紛，相關的侵權責任認定、
權益保護難以得到高效解決。此
外，部分從業人員專業技能及服
務水平未得到有效認定及相關審
核，代廚水平和售後服務參差不
齊。建議消費者選擇正規機構的
上門代廚服務，要注意查看商家
的營業執照、從業人員健康證、
餐飲服務許可證等有關證件。

洗淨雙手，戴上口罩和廚師
帽，穿上圍裙，孟美麗環顧

了一下廚房的環境，熟悉一遍
後，他便在廚房裏忙活起來。
切菜、洗菜、熱油、翻炒……
不一會兒工夫，一道家常菜已
做好裝盤。「很多年輕人可能
不愛下廚，但是我私底下就
特別喜歡做菜，當時沒有找
到合適的工作，於是朋友就建
議我要不要嘗試做菜，朋友無
心建議卻打開我的新世界的大
門。」孟美麗聽了朋友的建
議，於今年 2 月開始，在社交
網絡媒體上發布帖子：「南寧市
上門做飯，四個菜以內68元（人
民幣，下同）、六個菜以內88元、
八個菜以內108元……可免費代買
菜，包含清理廚房灶台，洗碗費用另

計。」

將做菜愛好轉化為專職代廚
原本只是抱着試一試的心態，孟美麗沒想到帖子

剛發布不久就有不少人回覆諮詢。「一般都是生日
宴、喬遷宴的訂單比較多，顧客需要做一大桌子的
菜。後面慢慢地朋友聚會、日常吃飯也都有人來諮詢
預定。」孟美麗是學行政管理專業的，自帖子發布以
來，他已經接了超過100個訂單，愛好做菜的他也決
定成為一名專職的「代廚」。「看到顧客吃完之後滿
意、開心的表情，特別有成就感，雖說代廚的收入還
不算特別穩定，不過我還是想把愛好發展成為職
業。」看着顧客被「煙火氣」撫慰，孟美麗也找到了
自己的職業方向。

上門代廚需向團隊化發展
「南寧上門做飯第94天，做了釀辣椒、茄子肉
沫、番茄炒蛋、黃豆燜豬蹄。」孟美麗在自己的社交
平台上陸陸續續記錄着自己代廚的日常。他還記得第
一單接到的竟是鄰居的訂單，他把自己做的菜拍照放
到社交平台上後，平台的粉絲數慢慢增多，詢問預定
服務的人也逐漸多了起來。「在我的帖子下，不僅有
諮詢預定服務的顧客，也有人表達想要加入，成為一
名代廚，於是我也考慮大家聯合起來一起做。」孟美
麗告訴香港文匯報記者，由於上門代廚的時間較為固
定，一般集中在飯點，因此，上門代廚需要向團隊化
發展。
「目前團隊有19人，其中有四人是全職，剩下的
都是兼職，有的是寶媽，有的是愛做菜的年輕人，有
的是曾經開過飯店的廚師……」孟美麗介紹，成立團
隊旨在「報團取暖」，而由他發起的上門代廚團隊成
員之間會資源共享，有訂單也會就近安排成員前往提
供代廚服務。目前，孟美麗團隊服務面已覆蓋了廣西
南寧六大片區。

上門代廚搜索量漲533%
「夏季是代廚服務需求的旺季，天氣熱很多人都不

願意下廚，目前平均下來每天都能有一單，也有的顧
客吃完還會詢問能否『包月』。現在人愛吃卻不愛
做，代廚市場前景還是十分廣闊的。」據美團2022年
10月至12月數據顯示，上門代廚的搜索量環比上漲
533%。為此孟美麗對代廚事業的發展滿懷信心。
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生日宴喬遷宴訂單多 服務覆蓋廣西南寧六大片區

律師：上門代廚發展亟待規範 聚會選「代廚」解放雙手
消費群體願為「懶」買單

▲廣西「95後」孟美麗目前是一名專職的上門代廚。
香港文匯報記者曾萍 攝

▶不少消費者願意為代廚服務買單。圖為孟美麗
在顧客家裏做好端上桌的菜品。

香港文匯報記者曾萍 攝

◆孟美麗在社交平台發布自己代廚的日常，
引來不少諮詢。 孟美麗社交媒體截圖

▲孟美麗組建了19人的「共享廚
師」團隊。圖為團隊成員在進行線
上會議溝通。 香港文匯報廣西傳真
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